

TURQUIE

Pourquoi Erdogan reste le favori du scrutin

P. 2



CYCLISME

Après l'abandon d'Evenepoel, le Giro prend des mesures anti-covid

P. 12 & 13

NOTRE SUPPLÉMENT

soiréco**Les assurances essentielles pour partir en vacances**

LE SOIR

RÉAC OU AUDACIEUX, LE FESTIVAL DE CANNES ?

© DR

Rétro ? Réac ? Anti-féministe ? Alors que le Festival de Cannes s'apprête à vivre intensément, passionnément sa 76^e édition, les polémiques émergent déjà. **P. 17**

Peine de mort : un nombre record d'exécutions en 2022

Le dernier rapport d'Amnesty International révèle une augmentation inquiétante du nombre d'exécutions dans le monde.

Un bien triste record. Voilà ce qu'on retiendra du rapport de 2022 d'Amnesty International sur l'état de la peine de mort dans le monde. Le nombre d'exécutions est le plus élevé enregistré depuis 2017, avec « 883 exécutions dans vingt pays, soit une hausse de 53 % » (hors Chine) par rapport à 2021. Selon Aurélie Plaçais, directrice de la Coalition mondiale contre la peine de mort, cette tendance risque de se poursuivre. La reprise des exécutions massives depuis deux ans témoigne « d'un repli et d'une montée en revendication du recours à la peine de mort [par un noyau dur d'Etats] ».

Malgré l'opacité des statistiques relatives à la peine de mort dans le pays, la Chine reste en tête du classement établi par l'ONG. Des milliers de personnes y seraient exécutées chaque année. A cause du manque de données précises concernant la

Chine, le total mondial calculé par l'ONG ne les comptabilise pas. Il est donc probablement bien en deçà de la réalité.

Cinq pays ont repris les exécutions l'année dernière : l'Afghanistan, le Koweït, le Myanmar (Birmanie), la Palestine et Singapour. Ce dernier n'avait pas procédé à des exécutions depuis 2019, selon Françoise Dieryck, coordinatrice contre la peine de mort à Amnesty International Belgique. « En 2022, elles concernaient exclusivement des personnes condamnées pour des infractions liées à la drogue », détaille le rapport.

D'après Amnesty, la forte augmentation de 2022 serait principalement due à une hausse enregistrée au Moyen-Orient et en Afrique du Nord, où le nombre a bondi de 59 %. Deux pays sont principalement concernés par cette forte hausse : l'Iran et l'Arabie saoudite. **P. 3**

Un peu de progrès

Malgré ces chiffres alarmants, le rapport note « de remarquables progrès » dans le recul de la peine de mort au niveau mondial. Quatre pays ont ainsi aboli totalement la peine capitale en 2022 et deux autres l'ont supprimée pour les crimes de droit commun. C'est par exemple le cas en Zambie où le président a commué 30 condamnations à mort en réclusion à perpétuité.

En 2022, un vote à l'Assemblée générale des Nations unies en faveur d'un moratoire sur les exécutions avait recueilli 125 voix pour, sur un total de 193 (37 contre, 22 abstentions et 9 absents). « Un record qui n'avait jamais été atteint », se félicite Aurélie Plaçais. Selon Françoise Dieryck, cette tendance positive devrait se poursuivre dans les prochaines années.

**ÉDITO**

PHILIPPE DE BOECK

Erdogan n'a pas dit son dernier mot

En se rendant massivement dans les bureaux de vote dimanche, les électeurs turcs ont exprimé leur choix. Mais à l'image de la Turquie d'aujourd'hui, ils n'ont pas réussi à désigner de vainqueur au premier tour de la présidentielle, hésitant entre deux camps s'affrontant sur des pronostics, a réussi un double exploit... D'abord en arrivant en tête des suffrages mais sans toutefois dépasser la barre des 50 % qui lui aurait permis de remplir pour un nouveau mandat sans devoir affronter son rival social-démocrate Kemal Kılıçdaroglu. Le candidat de l'opposition rêvait de l'emporter haut la main, la formule - inédite pour la Turquie - n'a pas donné le résultat escompté. Autre exploit, la coalition sortante emmenée par le parti d'Erdogan conserve sa majorité au Parlement.

Pour la présidentielle, rien n'est joué et on a déjà vu des pays où le candidat arrivé deuxième au premier tour a réussi à redresser la barre et décrocher la palme au second tour. Les deux candidats ont quinze jours pour convaincre une majorité d'électeurs. Il est évident que le second tour du 28 mai s'annonce périlleux pour l'opposition qui manque de réserves de voix. Le résultat dépendra, entre autres, d'un troisième homme : l'ultranationaliste Sinan Ogan qui n'a pas encore donné de consigne aux 5 % d'électeurs ayant voté pour lui. On retiendra aussi de ces scrutins que le résultat issu des urnes ne correspond pas à ce que montraient les sondages. La plupart donnaient le candidat de l'opposition en tête des intentions de vote. Ils se sont trompés, probablement parce qu'ils n'ont pas assez tenu compte du poids de la Turquie profonde. L'impact de la crise économique et du terrible tremblement de terre du 6 février dernier n'a pas eu les effets

envisagés par certains. Le gouvernement avait pourtant été fortement critiqué pour ses lenteurs et la mauvaise organisation des secours. Mais ce sentiment ne s'est pas traduit dans les urnes, les provinces touchées ayant reconduit leur confiance à Erdogan.

Le bon score d'Erdogan s'explique en partie par ses multiples promesses de campagne, dont la construction de 650.000 logements. Mais aussi par le fait qu'il incarne une certaine stabilité malgré les dérives de son régime qui poursuit en justice et emprisonne avocats, journalistes et opposants politiques à tour de bras. Quoi qu'on puisse penser de lui, Erdogan bénéficie toujours d'une forte légitimité et d'un capital de confiance au sein de son électeurat. Aux yeux de ses électeurs, il est le seul à pouvoir relever les défis du pays. L'opposition, qui a porté pendant toute la campagne un discours rassembleur, n'a pas réussi à convaincre suffisamment d'électeurs hésitants et/ou déçus.

GUERRE EN UKRAINE

Le calvaire des enfants déportés de Kherson

P. 10 & 11



CHRONIQUE

Pourquoi le Roi ne donne-t-il pas d'interview ?

P. 16

ENTRETIEN

Fabien Pinckaers : « Odoo emploiera 10.000 personnes dans quatre ans »

Soiréco 8



MOTS CROISÉS 19 SUDOKU 19 LOTERIE 19 MÉTÉO 19 BON À DÉCOUPER 19
NÉCROLOGIE 22 TÉLÉVISION 23 PETITE GAZETTE 24 PLANÈTE 24
MARCHÉS 8 SOIRÉCO